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图书馆要充分做好自己的主责主业

———上海交通大学李新碗馆长采访林忠钦校长访谈录

林忠钦校长(右)在校长办公室接受李新碗馆长的采访

守正主责　深耕服务

李新碗馆长:林校长,您好! 首先,非常感谢您百忙之中拨冗接受这次采访! 我觉得对指导图书馆的发

展会非常有意义.今年４月,在包玉刚图书馆修葺一新重新开放之际,我们举办了上海交通大学(以下简称

交大)图书馆史展览,梳理出我校图书馆历经敢为人先的创始阶段(１８９６－１９３６年)、甘于奉献的变迁阶段

(１９３７－１９７７年)、追求卓越的振兴阶段(１９７８－２０２０年)、擘画未来的逐梦阶段(２０２１年－).我们把展览内

容印制成了交大图书馆馆史宣传册,从中可以看出,图书馆无论是过去、现在都发挥了应有的作用,请问林校

长如何看待图书馆在一所大学中的作用和地位?
林忠钦校长:大学图书馆在不同的历史时期有不同的作用.早期,师生自有的图书有限,身边读物不能

满足专业学习的需要,要去图书馆找更多的专业书籍.钱学森曾说过,在交大读书时图书馆是自己每天必去

的地方,将有关飞艇、飞机、航空理论的书都借来读,从而入了空气动力学的门.后来,师生利用图书馆查阅

各种资料,课本上找不到的知识和答案,都可以去图书馆查找.在我上大学时,我经常去找课本之外的书籍

辅助课程学习.后来我读研究生时,去图书馆主要是查找最新的科技期刊.到了今天,随着网络化、数字化

技术的发展,图书馆的功能更为强大,利用图书馆的方式也更加不一样了.手机是最好的图书馆,翻翻手机

就能查找到各种所需资料,更加便捷易用了.
我在任学校管理岗位时,经常与图书馆馆长交流图书馆在大学中到底起什么作用.我想图书馆主要有

四大作用:一是除了提供各种资料以外,还要帮助师生掌握利用资料的手段、工具与方法;二是图书馆要收藏

一些稀缺宝贵的珍本资源,尤其是人文社科类的古籍、孤本等.像我们交大图书馆收藏的石仓地契,这是非

常具有文化价值和研究价值的特色资源;三是图书馆是学校发展历史的见证,起到文献保存、文脉传承与发

展的作用;四是图书馆能给同学们提供良好的学习场所,是一所大学优良学风的集中体现,是学生们最为青
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睐的“第二课堂”,比在宿舍里、实验室里更有学习氛围.

李新碗馆长:的确,交大学生喜欢来图书馆自修学习.图书馆也非常重视打造多元化空间以满足师生多

样化的空间需求.重新装修后开放的包玉刚图书馆,空间环境大为改善,从一楼到六楼,动静相宜,功能丰

富,深受学生喜爱,入馆人数与主馆相当.我们今后也会继续建设能激发师生灵感、熏陶人文素养的多元空

间,充分发挥图书馆空间育人的功能.除了空间环境,您认为在帮助塑造交大学子气质与品格之外,还需要

图书馆提供什么资源与服务?
林忠钦校长:我读大学时经常去图书馆找书,填写书目清单,那时还要靠图书管理员去书库取书.我印

象中有一个图书管理员业务非常精湛,无论什么书,他很快就能找到.同学们对这个管理员印象很深.后来

包兆龙图书馆在国内率先开展了开架借阅服务,同学们自己去找所需图书.书目系统逐步实现自动化,在信

息技术革新方面,交大图书馆也走在国内高校前列.现在图书馆拓展了很多新功能和服务.但我认为,图书

馆更重要的还是发挥最基本的功能,图书馆要充分应用自己的专业能力,发挥图书馆员的专业优势,在资源

保障、图书借阅、空间设施等方面做好服务,发挥图书馆的主职功能,保障师生在图书馆长时间学习的条件.

李新碗馆长:李政道图书馆是中国大陆第一家收藏和展示诺贝尔奖章及证书的场馆,藏有李政道先生捐

赠的珍贵档案藏品８万余件,是继钱学森图书馆之后,我校建设的第二所以人物命名的图书馆.在中国高校

图书馆中,李政道图书馆非常有特色,开创了“五馆合一”(图书馆、博物馆、档案馆、科技馆、美术馆)的先河,
拓展了传统图书馆的功能,成为弘扬科学精神、传播科普知识、倡导科艺融合、鼓励探索创新的文化高地.通

过举办国际学术研讨会、科艺大奖赛、设立“CUSPEA 之家”等,影响力辐射到全球,现在已经成为了上海市

知名科普基地,您对李政道图书馆的未来发展有何期待?
林忠钦校长:李政道图书馆目前利用得还不够充分.一是李政道特色资源尚未进行充分发掘.李政道

图书馆是特色鲜明的资源宝库,收藏了李政道先生毕生的学术手稿和研究资料.图书馆要充分利用这些宝

贵的一手资料,应用好这本“活字典”,组织馆员进行科技史的研究,包括对 CUSPEA 项目开展深入研究等.
二是要研究李政道先生大力倡导的科学和艺术结合的理念,这是培养顶尖创新型人才的必由之路,从李政道

先生的成长轨迹上可以充分看出这一点.在这方面图书馆要组织人员加强研究,学校也会给予大力支持.

立足当前　专业保障

李新碗馆长:您最近(９月２日)在«解放日报上观新闻»发表了“以建设顶尖的世界一流大学为目标,怎
么做?”的文章,谈到了学校“培养未来领军人才、培育重大原创成果、推进科技成果转化”的发展战略布局,实

质性推进大海洋、大健康、大信息三大行动计划.我看后非常振奋.图书馆一直以来都以学校的发展战略为

牵引,为大学的教、学、研、管和人才培养、学科建设等提供高质量、高水平的学科支撑和学术资源保障.例

如,构建与大学相匹配的优质学科资源,提供学科服务、情报分析、知识产权信息等服务,打造多样性空间场

所,开展以价值引领为导向的文化服务等.您认为当前图书馆的资源和服务能满足我校三大行动计划的战

略需求吗? 图书馆如何支撑这三方面的发展?
林忠钦校长:大海洋、大健康、大信息三大行动计划是交大主动服务国家和上海重大战略布局,对接海洋

强国、健康中国战略、国家新一代人工智能发展规划的需求提出来的,是我们学校为之努力奋斗的三个领域.
从图书馆目前提供的服务来看,现在已经做得很好了,对这三大行动计划的支撑基本都做到位了.如果说未

来要做更多更深入的工作,可以从分析交大高被引科学家的情况入手.目前,我们学校的高被引科学家不够

多,但发表的论文很多,这是什么原因? 图书馆是否能够选若干位本校的科学家作分析,为他们今后的论文

发表做些指导.例如我的课题组成员,发表文章分散在材料、机械、能源等不同领域,在各自领域都不是高被

引科学家.如果他们发表的论文能集中在一个领域,被评选为高被引科学家的可能性将大大提高.图书馆

可以从本校的科学家中挑选出５０个人,分析他们的论文发表情况,对他们发文加以引导,为提升我校高被引

科学家的数量和影响力做些工作.
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李新碗馆长:您的建议非常好! 我们今年上半年也做了诺贝尔奖的特征分析,把全世界重要的科研成果

进行了分析,这是图书馆比较擅长做的事情,可以说是图书馆支持学校科研发展的一项重要举措.今后我们

会加强这方面的工作,充分发挥图书馆员的专业特长,为我校科研发展提供智力支持.
林忠钦校长:图书馆学、情报学也是很专业的学科领域,“术业有专攻”,图书馆需要有人成为业界专家,

尤其像我们交大这样国内一流大学的图书馆,需要起到引领业界发展的作用.图书馆在努力改进服务、提高

服务质量的同时,要在图书馆学、情报学学科领域进行深入研究,对图书馆发展中碰到的问题进行系统地、深
入地思考,要积极动员馆员申请国家社会科学基金项目,把工作上的总结与思考转化为学术论文进行发表,
希望李馆长加强对图书馆科研发展的指导与督促,对馆员开展科学研究提出更高要求.

李新碗馆长:好的,林校长.“十三五”期间,图书馆在科研支撑与学科服务方面取得了一些经验和成效,
国内不少大学图书馆前来我馆取经仿效.但是,在教学支持上我们做得相对薄弱,投入精力不够.近两年的

新冠病毒引发的肺炎疫情,极大促进了图书馆对学校线上教学的支持.去年,图书馆协同学校相关职能部门

与院系,齐心攻坚,为学校线上教学提供高质量、全覆盖、强支撑的在线教学资源坚实保障.现在看来,疫情

还远未结束.您认为疫情之下的图书馆,除了提供线上教学资源,还需要从哪些方面积极响应学校和师生的

教学需求?
林忠钦校长:当前出版业面临调整,有些教学资源是纸质的,有些是电子版的.从易用性看,电子教学资

源的使用更便捷.但也要考虑有些师生还没有形成使用电子教材教参的习惯,或者有些课程不需要电子教

学资源.所以,图书馆要充分考虑师生的不同需求,对纸质教学资源的保障也要给予充分重视.

李新碗馆长:您的意见非常中肯! 图书馆目前也在加强优质纸质教材的建设.我们遴选了一些我校“A
＋学科”的本科生教材,与世界一流大学相同学科的教材进行对标比较,对缺乏的教材及时进行补充采购,与

国际接轨,目的就是为了提高优质纸质教材的保障率,从而进一步提升教材质量.
林忠钦校长:这个教材建设的思路很好.除了“A＋学科”,你们还要考虑那些学生数量多的专业,学生

数量多意味着对教材的需求量大,这些专业的国际化教材保障工作要更到位.

脚踏实地　放眼未来

李新碗馆长:近年来,交大明确提出了构建“综合性、创新型、国际化”世界一流大学的愿景目标.为了匹

配学校的发展目标,在 “十四五”规划中,图书馆擘画了“围绕学校改革发展战略,以建设与学校中国特色世

界一流大学相匹配的S３(Standard,Smart,Special)———高水准、智慧型、特色化的信息知识服务中心为目

标,加快建设３E(Excellent,Efficient,Exact)———构建优质的馆藏资源体系、搭建高效的信息获取系统、锤

炼精准的知识供给能力,让交大图书馆成为一个开放、交互、互联的知识创新服务平台,赋能全校师生追求卓

越,建设美好未来社会”的愿景.为了更好地支撑我校“双一流”建设,您对图书馆有着什么样的期许?
林忠钦校长:学校提出了建设“综合性、创新型、国际化”世界一流大学的新九字方针,这会渗透影响到学

校的方方面面.你们积极思考,从图书馆角度,提出建设“高水准、智慧型、特色化”的图书馆发展九字方针.
这非常好! 你们可以思考,有了新战略之后会产生什么新变化,关键是要落到实处,我也非常期待.

李新碗馆长:科技创新是国家发展的根本动力.交大以“面向世界科技前沿、面向经济主战场、面向国家

重大需求”三个面向战略为出发点,始终坚持质量提升的内涵式发展,为推动科技强国发展、实现经济持续增

长提供有力支撑.２０１９年,我校“海上大型绞吸疏浚装备的自主研发与产业化项目”获得了国家科技进步特

等奖,取得了历史性突破.我们图书馆人倍感振奋,深受鼓舞,与有荣焉.因为我们从提供精准优质资源、个

性化知识情报服务、创新创意交流空间等方面,为学校很多科研项目做了大量支持服务,为学校科技创新尽

了一份力量.我们深深感受到,图书馆在支持学校科研发展方面是大有可为的.在您的任期内,学校将继续

在科技创新道路上勇攀高峰,继续开展服务国家战略的科学研究,培养扎根中国、面向未来的创新人才,为我

国科技自主创新贡献交大人的智慧和力量,任重而道远.图书馆将深度参与其中,全力以赴,为学校师生的

１２

图书馆要充分做好自己的主责主业/林忠钦

TheLibraryShouldUndertakeItsMainDutyandDoItsPrimaryJobWell/LinZhongqin



2021

年
第6

期

教学和科研活动提供强有力的支撑.您对图书馆的发展有什么寄语?
林忠钦校长:首先,我代表学校感谢图书馆.在学校建设世界一流大学的征程中,图书馆积极作为、开拓

进取,为学校的快速发展作出了贡献.对图书馆的未来发展,我提出四点寄语:一是主动为全校师生做好服

务,把满足师生的需求作为图书馆努力的方向.例如师生较为关心的开馆时间、开馆方式等问题,图书馆要

想方设法做得更好.前段时间我批示过一个关于占座的问题反馈给图书馆.这个问题尽管很小,但反映了

学生的诉求,图书馆应该及时处理,杜绝占座现象,积极回应用户的诉求;二是服务内容要契合师生开展教学

科研活动的需要,多听取师生的意见,而不是站在图书馆自身感兴趣的角度;三是图书馆要做好自己的主责

主业.图书馆是学校的直属单位,过去几十年里学校对图书馆一直抱有很高的期望.图书馆自己也很努力,
经历了一些困难,今天发展到了一个相当的高度.希望图书馆继续履行主职主责,做好本职工作;第四是要

加强馆员队伍专业能力建设.尽管学校对馆员的要求不像对院系专职教师要求那么高,但作为学校的教学

辅助队伍,图书馆也要加强馆员队伍建设.只有一流的馆员队伍,才能建设好一流的大学图书馆.希望馆员

都能努力向上,在把自己的本职工作做好的同时,个人的职业生涯也能得到充分发展.

李新碗馆长:听了林校长的寄语,我们交大图书馆人更有信心把图书馆建设好.图书馆将牢记您的嘱

托,与学校发展同频共振,非常感谢您今天接受我的采访!

作者单位:上海交通大学,上海,２００２４０
收稿日期:２０２１年１１月１日

修回日期:２０２１年１１月２日
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Committeetomaketheoverallplanningwhileimplementingtheconnotativedevelopmentof１４thFiveＧYear
Planinordertocomposethenewchapteronmoraleducation,DoubleFirstＧClassconstruction,teaching
andresearch,aswellasculturalinheritance．
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